

# POLITIQUE

politique.union@sonapresse.com

## AN 1 DU GABON AU COMMONWEALTH

# Ali Bongo Ondimba salue une " nouvelle page de l'histoire de notre pays "

**LE** président Ali Bongo Ondimba a prononcé hier soir un discours à la Nation à l'occasion du 1er anniversaire de l'adhésion de notre pays au sein de cet espace anglophone fort de 55 pays et regroupant plus de 2,5 milliards de personnes. Occasion pour le numéro un gabonais de retracer le parcours, de préciser les enjeux ainsi que perspectives sur divers plans. ( lire ci-dessous l'intégralité).

«Gabonaises, Gabonais, Mes chers compatriotes, Il y a un an, le 25 juin 2022, à l'occasion du 26e Sommet des Chefs d'État et de Gouvernement du Commonwealth, à Kigali au Rwanda, le Gabon a adhéré au Commonwealth.

Cette adhésion à un espace fort de 55 pays, regroupant plus de 2,5 milliards de personnes issues de multiples horizons a ouvert une nouvelle page de l'histoire de notre pays.

Elle a permis d'accroître le rayonnement du Gabon sur la scène régionale, continentale et internationale, en diversifiant ses partenaires et en renforçant notre coopération avec l'ensemble de ses États Membres.

Notre adhésion au Commonwealth nous a offerts par ailleurs, de nouvelles opportunités et perspectives notamment sur les plans diplomatique, économique et en matière d'éducation, pour ne citer que ces domaines.

Aussi, convient-il, à la faveur de la première commémoration de notre adhésion au Commonwealth, de porter un regard rétrospectif sur les avancées de notre pays depuis le 25 juin 2022.

C'est l'occasion pour moi de me féliciter de l'appropriation progressive par nos compatriotes de notre nouveau statut, notamment la célébration du Commonwealth Day, le 2e lundi du mois de mars de chaque année.

Cette année, ce Jour emblématique a été célébré le 13 mars 2023. À cet égard, le Gabon, respectueux

des traditions de notre nouvelle grande Famille, a pris part avec les autres États membres, aux diverses cérémonies commémoratives qui se sont tenues à Londres.

À Libreville, des manifestations ont eu lieu dans certains établissements scolaires et sur les sites des deux Chambres du Parlement. Vous êtes nombreux à y avoir participé, avec faste et solennité. Je m'en réjouis et je vous félicite.

Tout récemment lors du couronnement de sa Majesté Charles III, roi de Grande-Bretagne et d'Irlande du Nord, des militaires issus des rangs de la Garde d'Honneur ont participé, à l'invitation du Commonwealth, à la procession organisée aux côtés de leurs homologues des pays de cette organisation intergouvernementale.

J'ai vécu avec fierté et émotion, ce moment fort et intense qu'a été la levée de notre drapeau et le déploiement majestueux de notre emblème.

Mesdames, Messieurs Mes chers compatriotes,

Au-delà des commémorations multiformes, notre pays prend désormais une part active aux grands rendez-vous du Commonwealth. Il s'agit, bien évidemment pour le Gabon d'y faire entendre sa voix, ses idées, sa vision du développement et d'apporter sa pleine contribution au traitement des enjeux et défis globaux de l'heure.

C'est notamment le cas sur les questions de préservation de la biodiversité et de la lutte contre les changements climatiques ou de développement durable, entre



Photo: DR

autres sujets majeurs du moment. En effet, après le succès éclatant du One Forest Summit, qui s'est tenu les 1er et 2 mars derniers à Libreville, le leadership du Gabon, son sens de l'organisation et la profondeur des problématiques qu'il a posées, ont été salués au sein du Commonwealth.

Le Gabon est également engagé dans les initiatives prises sur la structuration du narratif commun au Commonwealth, en prévision de la COP28 de Dubaï, en fin d'année 2023.

Cette contribution de qualité qui nous est reconnue, est également sollicitée en matière de paix et de sécurité, dans le cadre de notre statut de membre non permanent du Conseil de sécurité des Nations unies. Il en va de même concernant la présidence en exercice de la Communauté économique des États de l'Afrique centrale (CEEAC) que notre pays assure au titre de l'année 2023.

Sur le plan diplomatique, nous pouvons d'ores et déjà nous réjouir du renforcement de nos relations

avec d'autres pays membres du Commonwealth. À cet égard, le Royaume-Uni procédera prochainement à l'ouverture dans notre pays d'une mission diplomatique ayant à sa tête un Haut-Commissaire avec résidence à Libreville.

Le Gabon a également signé un accord d'établissement des relations diplomatiques avec La Dominique. En outre, cet instrument est actuellement examiné en vue de sa signature avec la Papouasie-Nouvelle-Guinée.

Ce sont là, deux pays avec lesquels nous partageons une convergence de vues en matière environnementale et de gestion des forêts, et avec qui nous échangerons nos expériences respectives sur ces questions.

Sur le plan économique, nous pouvons nous féliciter du dynamisme constaté dans notre coopération avec certains pays du Commonwealth. Dans ce cadre, une importante mission britannique, à caractère économique, a séjourné à Libreville en février 2023 pour explorer toutes opportunités d'affaires.

À son terme, des accords ont été signés avec la partie gabonaise en matière d'infrastructures et d'agriculture. Enfin, en matière d'éducation, une convention est en cours de finalisation entre l'Agence nationale des bourses du Gabon et la Commission des bourses d'études du Commonwealth.

La signature de cet instrument donnera assurément aux étudiants gabonais un accès plus aisé aux offres de bourses du Com-

monwealth.

À cet effet, en cette année 2023 consacrée par le Commonwealth à la Jeunesse, je voudrais exhorter nos jeunes compatriotes, à tirer profit des opportunités liées à notre nouveau statut. "You have to engage with this new world of possibilities. I strongly encourage you to do so".

Mesdames, Messieurs Mes chers compatriotes,

À chaque action diplomatique que je pose, doit correspondre une porte qui s'ouvre. Une porte qui s'ouvre pour des jeunes, des femmes, et des hommes désireux de tirer profit des 31 millions de kilomètres carrés que couvre le Commonwealth et ses multiples potentialités.

À l'occasion de ce premier anniversaire de notre adhésion au Commonwealth, je vous invite solennellement, chers compatriotes, à saisir résolument toutes les opportunités qui se présentent à vous et à vous ancrer dans ce nouvel espace auquel nous appartenons désormais.

C'est un espace avec lequel nous avons en partage les valeurs d'égalité, de respect de l'État de droit, de non-discrimination, d'égalité des genres et de démocratie, entre autres.

N'oublions jamais, mes chers compatriotes, que ce sont aussi ces valeurs universelles auxquelles le Gabon adhère, qui permettent de rendre la voix de notre pays audible, crédible et respectée dans le concert des nations.

Je vous remercie.

## Entre nous soit dit Les grandes manœuvres s'accroissent !

LES évènements de ces derniers jours nous prouvent à suffisance que nous sommes entrés de plain-pied dans la dernière ligne droite qui nous conduira à la date très attendue du 26 août 2023. Les grandes manœuvres s'accroissent. À l'approche de ce rendez-vous, il nous est donné de vivre des séquences inattendues. Un étrange et bien curieux ballet refait surface. Il y a, çà et là, des démissions et des divorces. Dans ce surprenant théâtre, on trouve ceux qui partent sans dire leur prochain port d'attache. Mais il y a également ceux qui divorcent tout en se gardant de rompre véritablement les bans.

La formule convenue, qui veut que l'on s'affranchisse des anciennes convictions, est d'un confort à peu de frais autant qu'elle est absconse. Et il n'en fallait pas plus pour que les oracles de l'avant-veille s'en donnent à cœur joie.

Voilà que sans retenue, ni discernement, il est prêté toutes sortes d'intentions et d'ambitions à ceux qui s'émancipent de leurs anciennes chapelles.

Hier, les mêmes qui étaient honnis vont se retrouver parés de toutes les vertus. Seulement voilà, l'histoire est têtue, et nous constaterons ensemble que les mêmes causes produisent toujours les mêmes effets. Sans aucunement présager de ce que demain sera.

Rappelons-nous la saignée mémorable dans les rangs de la majorité en 2016 à égale distance des élections, et la suite est connue de tous. Dans la même veine, l'opposition, qui n'est jamais à court de trouvailles et avare de concepts ronflants, nous sert cette fois-ci. Et pour cela, nous vous recommandons de retenir votre souffle.

Allons-y. Le consortium des organisations de la société

civile pour la transparence électorale et de la démocratie au Gabon a été porté sur les fonts baptismaux, avec pour objectif d'investir la perle rare qui se verra auréolée de la couronne de candidat unique de l'opposition. Il y a là comme un hiatus. Oublions les recalés de cette sélection. Alors, que fera-t-on des solistes invétérés et irréductibles, en tête desquels se trouve un certain Pierre-Claver Maganga Moussavou ?

Nous ne voulons nullement être prophétiques. Mais en interrogeant l'histoire récente des compétitions électorales dans notre pays, on s'aperçoit que la suite est toujours sans surprise. En disant cela nous n'avons rien dit. Est-ce que demain nous fera mentir ? Bassé !

Teddy OSSEY  
Chroniqueur